

il était habitué à l'obscurité, des poules, des chèvres, des chiens, des êtres humains roulés dans des couvertures.

Mais il n'y avait pas que les pauvres à se loger ainsi : on voit encore des Arabes d'une certaine condition se choisir une demeure dans un rocher. Seulement ils élèvent devant la grotte une maçonnerie de pierres, de briques ou de terre qui sert de portique ou de façade et contient un premier appartement. Le village de Siloë, situé en face de Jérusalem et qui surplombe la vallée de Josaphat, est tout entier composé de maison moitié en maçonnerie et moitié en grottes creusées profondément dans la montagne. Il est probable que la maison de sainte Anne et de saint Joachim, qui jouissaient d'une modeste aisance, était de ce type. La maçonnerie antérieure a disparu, mais la grotte souterraine est restée.

Cette maison est un des lieux les plus saints du monde parce qu'elle a été sanctifiée non seulement par les mérites des parents de Marie, mais encore et surtout par les mystères de l'Immaculée-Conception et de la Nativité de la Vierge dont elle a été le théâtre. C'est là que Marie a été conçue exempte du péché originel, et c'est là qu'elle est née. Aussi, grande a été ma consolation ce matin de célébrer la sainte messe à cet endroit privilégié et béni.

De tout temps, la piété des chrétiens a vénéré ce sanctuaire. Sans parler du culte que, d'après la tradition des Carmes, les solitaires du Carmel y auraient rendu à la Vierge dès les trois premiers siècles de notre ère, une église y fut élevée après le triomphe de Constantin. Elle fut détruite, comme presque tous les monuments chrétiens de Palestine, par le grand dévastateur Chosroës, en 614. Une deuxième église la remplaça sous Justinien. Enfin, soit qu'ils aient trouvé celle-ci ruinée et délabrée, soit qu'elle leur ait paru trop petite, les Croisés en bâtirent une troisième, belle et vaste : c'est celle-là même qui subsiste encore et qui n'a eu besoin que de légères réparations en 1856 pour être remise en état. Dans ces églises successives, la grotte où est née Marie a toujours servi de crypte.

L'église actuelle de Sainte-Anne appartient à la France depuis l'année 1856, et voici dans quelles circonstances elle lui échut. Après la guerre de Crimée, Napoléon